DOI: 10.31696/2618-7302-2023-4-274-293

ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО МЕЖДУ ИНДИЕЙ И СТРАНАМИ ЮГО-ВОСТОЧНОЙ АЗИИ: НАПРАВЛЕНИЯ, ОСОБЕННОСТИ, ФАКТОРЫ РАЗВИТИЯ

© 2023

К. Г. Муратшина¹

В статье анализируется развитие военно-технического сотрудничества (ВТС) между Индией и странами Юго-Восточной Азии (ЮВА). Рассмотрены связи на двустороннем уровне, начиная с прихода к власти премьер-министра Н. Моди в мае 2014 г. В этот период взаимодействие Индии с ЮВА заметно активизировалось, соответствуя смене концепции «Смотреть на Восток» на курс «Действовать на Востоке». Автором выделены основные направления сотрудничества Индии с каждой из стран ЮВА, факторы развития отношений и последствия такого ВТС для ситуации в регионе. Отмечается, что сотрудничество развивается неравномерно. К примерам наиболее интенсивных связей, содержащих много практических областей ВТС, относится взаимодействие Индии с Вьетнамом, Индонезией, Сингапуром, Мьянмой, Филиппинами. Менее активно ведется, но представляет для обеих сторон определенный интерес ВТС с Мьянмой, Брунеем, Таиландом, Камбоджей. Сотрудничество с Лаосом идет практически в одностороннем режиме помощи ему как одной из беднейших стран мира. С Восточным Тимором ВТС пока не сформировано. Среди главных причин для индийской стороны развивать оборонные связи с ЮВА — желание расширить свое стратегическое присутствие в этом регионе; противодействие росту китайского влияния; продвижение своей роли как лидера Индо-Тихоокеанского региона (ИТР), готового оказывать содействие технологическому развитию своих партнеров и обеспечивать свою и их безопасность. Страны же ЮВА видят в Индии значимый фактор баланса сил, который может укрепить их безопасность в условиях незавидного положения «между двух огней» в соперничестве Китая и США.

 $\mathit{Ключевые}$ слова: Юго-Восточная Азия, Индия, военно-техническое сотрудничество, экспорт вооружений, «оборонная дипломатия»

Для уштирования: Муратшина К. Г. Военно-техническое сотрудничество между Индией и странами Юго-Восточной Азии: направления, особенности, факторы развития. Вестник Института востоковедения РАН. 2023. № 4. С. 274—293. DOI: 10.31696/2618-7302-2023-4-274-293

INDIA – SOUTHEAST ASIA DEFENSE COOPERATION: DYNAMICS, DIMENSIONS, SPECIFIC FEATURES

Ksenia G. Muratshina

¹ Муратшина Ксения Геннадьевна, кандидат исторических наук, доцент, старший научный сотрудник Центра Юго-Восточной Азии, Австралии и Океании Института востоковедения РАН, Москва; k.muratshina@ivran.ru Ksenia G. Muratshina, Ph.D. (Hist.), Associate Professor, Senior Researcher at the Center for Southeast Asia, Australia and Oceania Studies, Institute of Oriental Studies RAS, Moscow; k.muratshina@ivran.ru ORCID: 0000-0001-7952-6299

This paper analyses the course of the defense cooperation between India and the countries of Southeast Asia (SEA). The author studies their bilateral relations during Narendra Modi's premiership, starting from May 2014. Under Modi's leadership, India-SEA ties strengthened, as a result of 'Act East' policy, taken as the substitution of 'Look East' concept. The paper outlines the key areas of bilateral defense cooperation, the factors of its development, and the impact of such ties on regional security. It is concluded that the scale of the cooperation differs significantly. The most diversified and robust ties are those of India with Vietnam, Indonesia, Myanmar, Singapore, and the Philippines, while the less intensive ones include the relationships between India and Malaysia, Brunei Darussalam, Thailand, and Cambodia. India-Laos interaction is in fact unilateral, with India acting as a donor of aid. The relations with Timor-Leste lack defense cooperation so far. Generally, India's motivation to build the defense partnerships in SEA is based on such incentives as the need to expand its strategic presence in this region, the counterbalance to China's growing influence, and the promotion of its image of the Indo-Pacific leader, capable of protecting both its own security and that of the closest allies. Meanwhile, SEA countries accept Indian efforts primarily in order to increase their capacity and power balance in the region.

Keywords: Southeast Asia, India, defense cooperation, arms exports, "defense diplomacy"

For citation: Muratshina K. G. India-Southeast Asia Defense Cooperation: Dynamics, Dimensions, Specific Features. Vestnik Instituta vostokovedenija RAN. 2023. No. 4. Pp. 274—293. DOI: 10.31696/2618-7302-2023-4-274-293

ля стран Юго-Восточной Азии (ЮВА) Индия исторически является одним из значимых внешних партнеров. В настоящее время происходит заметное расширение и укрепление связей между ними, что соответствует индийской стратегии «Действовать на Востоке». На фоне этого курса, а также общей активизации индийской внешней политики после прихода к власти в 2014 г. премьер-министра Н. Моди одним из наиболее важных направлений взаимодействия Нью-Дели с ЮВА стало военно-техническое сотрудничество (ВТС). В данной статье будет рассмотрено развитие этой области партнерства на двустороннем уровне в отношениях Индии с каждым из государств региона со второй половины 2014 г. по настоящее время.

Бруней

Главное направление ВТС Индии и Брунея — работа индийской станции слежения за спутниками и сбора данных о космическом пространстве, построенной в султанате еще в 1999 г. Несмотря на то, что станция всегда позиционировалась как гражданская, необходимая для координации космических миссий, подобные объекты можно отнести к имеющим двойное назначение, особенно с учетом развития индийской военно-космической программы, свидетелем которой мир стал за последние годы². В 2018 г. государства подписали меморандум о продолжении работы станции³. В остальном взаимодействие в рассматриваемый период включало контакты военных делегаций, дружественные визиты кораблей военно-морского флота (ВМФ), прохождение военнослужащими учебных курсов на взаимной основе⁴. В 2016 г. подписан индийско-брунейский меморандум о ВТС. Стороны договорились на постоянной основе

² См., напр.: Безопасность: Индия — спутник — испытания — МИД. Пулы планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 27.03.2019.

³ Cabinet apprised of India-Brunei MoU on operation of telemetry tracking for satellites. ANI. 12.09.2018. URL: https://aninews.in/news/national/general-news/cabinet-apprised-of-india-brunei-mou-on-operation-of-telemetry-tracking-for-satellites201809121924300004/ (дата обращения: 28.06.2023).

⁴ Annual Reports. *Ministry of Defence*. URL: https://www.mod.gov.in/annual-report (дата обращения: 17.07.2023); India-Brunei Bilateral Relations. *High Commission of India, Brunei Darussalam*. URL: https://www.hcindiabrunei.gov.in/page/india-brunei-bilateral/ (дата обращения: 18.08.2023).

организовывать визиты представителей вооруженных сил (ВС) различных уровней, проводить обмен информацией и опытом, наладить взаимодействие между предприятиями военно-промышленного комплекса (ВПК) [Bhattacharjee, 2018].

В Индии на небольшое нефтеэкспортирующее государство смотрят в стратегической перспективе как на морского соседа, отношения с которым позволяют упрочить ее присутствие в ЮВА и Южно-Китайском море (ЮКМ) [Bhattacharjee, 2018]. Для индийской стороны важно «оторвать» Бруней от Китая, не допустить попадания этой страны под его единоличное влияние. Особый интерес представляет и брунейский порт Муара, в нем индийские стратеги видят хороший опорный пункт, который мог бы служить возможной базой ВМФ [Roy, 2020]. Все эти факторы указывают на то, что, невзирая на относительно узкую специализацию двустороннего ВТС в настоящее время, в перспективе взаимодействие, скорее всего, будет расширяться.

Восточный Тимор

C этим государством BTC у Индии пока не развито, но, учитывая ее инициативность в других сферах отношений (экономика, образование, помощь развитию), можно предположить, что в перспективе оно вполне возможно, хотя бы на уровне представительских обменов. Официальное предложение тиморской стороне добавить оборонную сферу в число направлений сотрудничества уже было сделано 5 .

Вьетнам

ВТС с этой страной на протяжении рассматриваемого периода развивалось весьма интенсивно и системно, в нем выделяется целый ряд наиболее важных событий. В сентябре 2014 г. состоялся первый визит в СРВ делегации индийской Службы береговой охраны. Были проведены переговоры о дальнейшем сотрудничестве. Впоследствии контакты стали регулярными. В 2015 г. стороны подписали меморандум о постоянном взаимодействии по данному направлению. Тогда же была принята программа ВТС до 2020 г. и запущена работа над созданием центра информационных технологий для военных нужд в Университете телекоммуникаций в Нячанге, на что Индия выделила грант в 5 млн долл.

В 2016 г. были подписаны соглашение об обмене информацией о соблюдении правил судоходства, программа сотрудничества военно-воздушных сил (ВВС) и контракт на закупку вьетнамской стороной скоростных катеров для береговой охраны. Также состоялся семинар по продвижению продукции индийского ВПК. Индия анонсировала выделение Вьетнаму кредитной линии в 500 млн долл. на оборонные нужды (из которых в итоге он принял лишь 100 млн для оплаты контракта, не желая чрезмерно увеличивать свой внешний долг).

В 2018 г. в Ханое было открыто представительство индийского производителя электроники для военных нужд «Bharat Electronics Limited»⁶, что свидетельствует о больших ожиданиях от сотрудничества на длительную перспективу. В 2020 г. приняты совместные документы о сотрудничестве в области изучения морского дна⁷, оборонной промышленности

⁵ India — Timor Leste: Bilateral Relations. *Ministry of External Affairs*. URL: https://fsi.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/UNCLASSIFIED_BILATERAL_BRIEF_ON_TIMOR_LESTE.pdf (дата обращения: 18.07.2023).

⁶ Annual Reports. Ministry of Defence.

⁷ India and Vietnam hold bilateral talks on the Comprehensive Strategic Partnership. *Indiaties.* 28.11.2020. URL: https://www.indiaties.in/9682/india-and-vietnam-hold-bilateral-talks-on-the-comprehensive-strategic-partnership/ (дата обращения: 06.06.2023).

и миротворческих операциях OOH^8 . Присутствие первого в этом списке неслучайно: он был заключен в ходе переговоров министров обороны двух стран, что вполне отчетливо указывает на двойное назначение гидрографических изысканий.

В 2021 г. партнеры объявили о новом приоритете связей — «синергии» в ВПК и развитии новых технологий⁹. Оборонными ведомствами был совместно организован онлайнсеминар по развитию ВТС, в котором приняли участие представители индийских компаний ВПК, дипломатических и военных кругов¹⁰. В 2022 г. успешно выполнен контракт на поставку катеров (всего 12 судов), пять из них были произведены в Индии, семь — по индийской технологии и с индийской поддержкой на вьетнамских верфях¹¹. В 2022 г. Индия и Вьетнам приняли заявление об общем видении ВТС до 2030 г. и меморандум о взаимной логистической поддержке, который позволяет военным кораблям и авиации сторон пополнять запасы топлива и получать иную поддержку на базах друг друга [Вапегјее, 2022].

Помимо этого, регулярно проводились диалог по вопросам оборонной политики (начат до 2014 г.), переговоры оборонных ведомств, родов войск (ВМФ с 2016 г., сухопутных войск с 2017 г., ВВС с 2018 г.), обучение вьетнамских военнослужащих, визиты кораблей и кадетского корпуса, проведение учений, отправка Индией групп военных инструкторов, помощь вьетнамской стороне в ремонте оборудования, встречи постоянных рабочих групп, экспертных кругов, приглашение вьетнамских наблюдателей на некоторые учения ВМФ Индии. В честь 10-летия стратегического партнерства в 2017 г. визит во Вьетнам нанес симфонический оркестр индийских ВС. Команда из Вьетнама участвовала в 2017 г. в парусной регате индийской Военноморской академии 12.

Крупных контрактов на поставку вооружений и военной техники (ВиВТ), о которых сообщалось бы в публичном пространстве, помимо постройки катеров, пока подписано не было, но в материалах индийского Минобороны Вьетнам обозначался как одно из основных направлений оборонного экспорта. Время от времени в СМИ появлялась информация о переговорах по поводу закупки тех или иных видов ВиВТ, в частности, российско-индийского ракетного комплекса «Брамос», зенитно-ракетных комплексов «Акаш», вертолетов «Дхрув», некоторых видов радаров и торпед, но официальных комментариев по ним пока нет. Не создано и каких-либо индийских баз во Вьетнаме, хотя в Нью-Дели недвусмысленно дают понять, что индийская сторона заинтересована в таком сотрудничестве [См., напр.: Chakravorty, 2016].

Особое место в двусторонних отношениях занимает объект, схожий с расположенным в Брунее, — станция слежения за спутниками и сбора данных, договоренность о строительстве которой во Вьетнаме была достигнута в $2016 \, \mathrm{r.}^{13} \, \mathrm{B} \, 2018 \, \mathrm{r.}$ было подписано соответствующее соглашение [Bhaumik, 2018], в $2021 \, \mathrm{r.}$ сообщалось, что строительство идет полным ходом 14 , в $2022 \, \mathrm{r.}$

⁸ Outcomes of India — Vietnam Virtual Summit. *Indiaties*. 21.12.2020. URL: https://www.indiaties.in/10287/outcomes-of-india-vietnam-virtual-summit/ (дата обращения: 06.06.2023).

⁹ Press Release — July 2021. New Delhi: Ministry of Defence, 2021. P. 51.

¹⁰ VIF News Digest: National Security — Defence Studies & Terrorism. *Vivekananda International Foundation (VIF)*. 07.05.2021. URL: https://www.vifindia.org/defensenationalsecurityterrorism/2021/may/07 (дата обращения: 09.06.2023).

¹¹ Press release. Ministry of Defence. 10.06.2022. URL: https://mod.gov.in/sites/default/files/pr_6_13622.pdf (дата обращения: 10.06.2023).

¹² Annual Reports. Ministry of Defence.

 $^{^{13}}$ Индия построит во Вьетнаме станцию слежения за спутниками и сбора данных. Пульс планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 24.02.2016.

¹⁴ Mega ISRO Ground Station In Vietnam For ASEAN Countries: Space Diplomacy of India. *Indian Defence News (IDN)*. 07.07.2021. URL: https://www.indiandefensenews.in/2021/07/mega-isro-ground-station-in-vietnam-for.html (дата обращения: 16.07.2023).

появилась информация об активации станции [Patil, 2022], но в целом очевидно, что проект носит достаточно закрытый характер в связи с двойным назначением.

Как можно увидеть, ВТС с Вьетнамом включает практически весь возможный спектр взаимодействия для несоюзнических отношений. Индия очень заинтересована в партнерстве с ним, поскольку воспринимает его как значимую силу в АСЕАН [Singh G., 2021] и «главного антикитайского союзника» «в сердце Юго-Восточной Азии» [Basu, 2020]. К тому же у него, как считается, есть чему поучиться, так как он тоже воевал с Китаем, «хорошо знает НОАК и может содействовать в сборе информации о ней» [Chakravorty, 2015] (кстати, индийцами до сих пор изучается опыт вьетнамских войн не только с Китаем, но и с Францией и США [Anand, 2017]). В целом Индия, как обозначил Н. Моди, готова содействовать, ни много ни мало, «модернизации вьетнамской армии» [Апаnd, 2017], и эта амбициозная задача уже начала выполняться.

Индонезия

Индийско-индонезийское BTC уступает по интенсивности связям с Вьетнамом, но тоже чрезвычайно насыщенно по своему содержанию. Индонезия входит в число основных импортеров индийской оборонной продукции; в течение рассматриваемого периода на регулярной основе шел диалог оборонных ведомств и родов войск (сухопутных и ВМФ начат еще до 2014 г., ВВС — с 2017 г.), учения, визиты кораблей и кадетского корпуса, контакты экспертных кругов. В 2018 г. были проведены краткие учебные курсы для индонезийских моряков-подводников. По некоторым программам индийские военнослужащие проходили обучение в Индонезии. Наблюдатели из Индонезии посещали те же учения ВМФ Индии, что и вьетнамские коллеги. В 2018 г. было подписано новое соглашение о ВТС взамен действовавшего с 2006 по 2016 г. Индийские ВС неоднократно оказывали Индонезии гуманитарную помощь: после разрушительного землетрясения $2018 \, \mathrm{r.}^{16} \, \mathrm{в}$ поисках затонувшей подлодки в $2021 \, \mathrm{r.}^{17} \, \mathrm{в}$ первые волны пандемии¹⁸. В 2020 г. подписан меморандум о сотрудничестве между службами береговой охраны¹⁹. В ноябре 2020 г. стороны провели семинар по ВТС, в котором приняли участие представители ВПК, дипломатических и военных кругов²⁰. Отдельным направлением ВТС выступает совместное патрулирование в целях обеспечения безопасности торговых маршрутов, которое проходит с 2002 г. с участием ВМФ и ВВС два раза в год поочередно в Андаманском море и Малаккском проливе вдоль границ исключительных экономических зон (ИЭЗ) двух стран²¹. Наконец, в феврале 2023 г. в Джакарту впервые нанесла визит индийская подлодка²². В пер-

 $^{^{15}}$ Vietnam Is Central To India's Act East Policy. *IDN*. 02.01.2023. https://www.indiandefensenews.in/2023/01/vietnam-is-central-to-indias-act-east.html (дата обращения: 06.06.2023).

¹⁶ Annual Reports. Ministry of Defence.

¹⁷ Indian Navy dispatches its Deep Submergence Rescue Vessel to support Search and Rescue of Missing Indonesian Submarine. *Press Information Bureau (PIB).* 22.04.2021. URL: https://pib.gov.in/PressReleasePage.aspx? PRID=1713390 (дата обращения: 09.06.2023).

¹⁸ INS Airavat Arrives at Indonesia to deliver Medical Supplies. *Indiaties*. 24.08.2021. URL: https://www.indiaties.in/14712/ins-airavat-arrives-at-indonesia-to-deliver-medical-supplies/ (дата обращения: 01.07.2023).

¹⁹ Indian, Indonesian Coast Guards Sign MoU To Uphold Rules-Based Order In The Indo-Pacific Region. *IDN*. 08.07.2020. URL: https://www.indiandefensenews.in/2020/07/indian-indonesian-coast-guards-sign-mou.html (дата обращения: 17.07.2023).

²⁰ India-Indonesia Defence co-operation Expo Held. *Indiaties*. 18.11.2020. URL: https://www.indiaties.in/9345/india-indonesia-defence-co-operation-expo-held/ (дата обращения: 01.07.2023).

²¹ Annual Reports. *Ministry of Defence*.

²² For The First Time INS Sindhukesari Docks In Indonesia Amid South China Sea Tensions. *IDN*. 24.02.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/02/for-first-time-ins-sindhukesari-docks.html (дата обращения: 16.07.2023).

спективе стороны планируют развивать сотрудничество в кораблестроении, обеспечении безопасности на море, связи ${\rm BM}\Phi$ и морской охраны, обмен информацией, «стратегическое технологическое сотрудничество» 23 .

Индонезия воспринимается Индией как ближайший сосед (по выражению Н. Моди, они находятся «всего в 90 морских милях друг от друга, а не в целых 90»²⁴), «естественный» партнер с точки зрения географии и обеспокоенности усилением Китая [Pant, 2017], морская держава [Ао, 2017], стратегически важное в региональной геополитике государство [Singh U., 2018]. Она контролирует ключевые морские международные маршруты, ощущает на себе морскую экспансию Китая (нарушение ИЭЗ, нелегальное рыболовство) в районе островов Натуна, а значит, заинтересована в противовесе ему [Кагатывеlkar, 2020]. Индия для Индонезии, по выражению президента Дж. Видодо, — «стратегический оборонный партнер» [Jacob, 2018]. Стороны регулярно призывают соблюдать Конвенцию ООН по морскому праву, что звучит как сигнал Китаю²⁵. Под нелегальным рыболовством, для защиты от которого в том числе проводится совместное патрулирование, негласно тоже подразумеваются действия в первую очередь китайской стороны [Narang, 2021].

При этом, как и в случае с другими государствами ЮВА, в отношениях с Индонезией у Индии присутствуют и сугубо конкретные прагматические интересы. Индонезия выглядит очень привлекательно для размещения возможных военных баз. В своих запросах индийские стратеги не стесняются: идеальным было бы иметь базы в Индонезии на разных островах, чтобы контролировать все возможные морские маршруты [Pant, 2018], а в конечном счете — создать «бриллиантовое ожерелье» из таких баз по всему ИТР, чтобы сковывать действия Китая [Sengupta, 2018].

Главная из потенциальных локаций в Индонезии — Сабанг. Для Индии контроль над этим портом мог бы стать способом постоянного присутствия в одной из ключевых точек мировых морских путей с и противовесом китайскому влиянию в Хамбантоте (Шри-Ланка) [Sakhuja, 2018] (дело в том, что Индия склонна считать все подконтрольные Китаю порты его возможными базами [Куприянов, 2022, с. 157], и в условиях конфликтности в индийско-китайских отношениях ее обеспокоенность вполне объяснима). Кое-что для выполнения этой задачи уже сделано: стороны договорились «совместно развивать Сабанг», Индия обеспечит финансирование инфраструктурного развития порта и прилегающей к нему экономической зоны 7. Индийские боевые корабли уже практически прописались там, оказываясь в Сабанге по различным поводам [См., напр.: Rajagopalan, 2019b] В Индии даже подсчитали, что, поскольку порт глубоководный,

²³ Shared Vision of India-Indonesia Maritime Cooperation in the Indo-Pacific. *Ministry of External Affairs*. 30.05.2018. URL: https://mea.gov.in/bilateral-documents.htm?dtl/29933/Shared_Vision_of_IndiaIndonesia_Maritime_Cooperation_in_the_IndoPacific (дата обращения: 03.07.2023).

²⁴ 'We Are Not 90 Nautical Miles Away But 90 Nautical Miles Close...' PM Modi On India-Indonesia Ties. *IDN*. 16.11.2022. URL: https://www.indiandefensenews.in/2022/11/we-are-not-90-nautical-miles-away-but.html (дата обращения: 16.07.2023).

²⁵ См., напр.: Fortnightly Report & Analysis: ASEAN, Indo-Pacific, East Asia, Japan & China (Vol 1 Issue XII). VIF. 22.12.2016. URL: https://www.vifindia.org/fortnightlyreview/aseanindopacificeastasiajapanchina/2016/december/22 (дата обращения: 30.06.2023); Modi's 'Act East' Boost: Jakarta Is Delhi's New 'Strategic Partner'. IDN. 31.05.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/05/modis-act-east-boost-jakarta-is-delhis.html (дата обращения: 17.07.2023).

²⁶ Vineet Ravindran asked: What is India's role in the development of Agalega and Sabang? How does it fit into India's maritime strategy? IDSA. 21.10.2022. URL: https://www.idsa.in/askanexpert/What-is-India-role-in-the-development-of-Agalega (дата обращения: 05.07.2023).

²⁷ Политика: Индия — Индонезия — порт. *Пулы планеты — Азия ИТАР-ТАСС.* 30.05.2018.

²⁸ См., напр.: 38th India-Indonesia Coordinated Patrol begins in Andaman Sea and Straits of Malacca. *PIB*. 13.06.2022. URL: https://pib.gov.in/PressReleaseIframePage.aspx? PRID=1833613 (дата обращения: 03.07.2023); Will Indonesia

использование его в качестве базы будет удобно подлодкам [Bagchi, 2018]. Но фактически в договоренностях сейчас отсутствуют военные аспекты. Вряд ли Индонезии может импонировать идея использования ее территории для военных баз, скорее она предпочтет сохранять свою нейтральность. Зато обсуждение самой возможности базы уже заставило нервничать Китай²⁹, что, безусловно, для Индии тоже важно.

В разное время появлялась информация об индийских предложениях Индонезии по поводу ракетных комплексов «Брамос», истребителя «Теджас», радаров, техобслуживания российских истребителей Су-30, однако о каких-либо крупных контрактах пока не сообщалось. Возможно, одна из причин — стремление индонезийской стороны к самодостаточности в про-изводстве вооружений [Sahu, 2020] (кстати, она тоже предлагала Индии свой пример ВиВТ на экспорт — винтовку фирмы «Pindad» [Laskar, 2019], но сделку не заключили). Хотя для такого хода событий у Индии тоже есть варианты ВТС. В 2016 г. «Таtа Motors» подписала с тем же самым «Pindad» соглашение о совместных разработках и производстве ВиВТ³⁰. В 2018–2021 гг. Индия и Индонезия на межправительственном уровне закрепили договоренности о сотрудничестве в ВПК³¹ и уже начали обсуждать совместное производство ВиВТ [Saballa, 2021]. Подробностей не сообщалось, но тенденция к усилению связей вполне заметна, как и способность партнеров к компромиссам, пониманию интересов другой стороны.

Камбоджа

Основная область ВТС двух стран — разминирование, поскольку на территории Камбоджи до сих пор остается большое количество неразорвавшихся боеприпасов. Индия спонсировала проводившиеся там операции ООН по разминированию, а на двусторонней основе более 15 лет оказывает Камбодже помощь оборудованием и отправкой военных инструкторов. В 2016 г. она к тому же безвозмездно передала камбоджийским ВС 15 собак-саперов и обучила местных специалистов работе с ними [Parameswaran, 2016], в 2020 г. выделила грант 1,5 млн долл. на приобретение необходимой техники³². Среди других примеров связей — относительно редкие (раз в год) визиты кораблей, учения, эпизодические контакты военных делегаций³³. Были предприняты некоторые усилия в направлении оборонного экспорта, в частности, в сентябре 2020 г. проведен вебинар по возможностям индийского ВПК³⁴, но пока о закупках ВиВТ речи не идет. Не ответила Камбоджа и на предложение Индией оборонного кредита в 50 млн долл.,³⁵ что, впрочем, объяснимо: страна и так остается одной из самых закредитованных экономик в мире, в первую очередь, крупным должником Китая.

Become Second Country After Philippines To Buy India's BrahMos Missile? IDN. 06.11.2022. URL: https://www.indian-defensenews.in/2022/11/will-indonesia-become-second-country.html (дата обращения: 16.07.2023).

²⁹ См., напр.: China Warns of 'Military Race' Over India's Naval Base Deal: Aussie Media. *IDN*. 01.06.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/06/china-warns-of-military-race-over.html (дата обращения: 16.07.2023).

³⁰ Will Indonesia Become Second Country After Philippines To Buy India's BrahMos Missile? IDN.

³¹ Defence Minister Sitharaman Holds Wide-Ranging Talks With Her Indonesian Counterpart. IDN. 25.10.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/10/defence-minister-sitharaman-holds-wide.html (дата обращения: 17.07.2023).
³² Signing Ceremony of USD1.5 Million Grant Assistance to Cambodia. *Embassy of India*. 10.08.2020. URL: https://embindpp.gov.in/gallery?id=bW7gb (дата обращения: 16.06.2023).

³³ India-Cambodia Relations. *Ministry of External Affairs*. 11.2017. URL: https://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/1_Cambodia_November_2017.pdf (дата обращения: 16.06.2023); Annual Reports. *Ministry of Defence*.

³⁴ Webinar & Expo with Cambodia on Defence Industry Global Outreach for Collaborative Partnership. *Indiaties*. 25.09.2020. URL: https://www.indiaties.in/7864/webinar-expo-with-cambodia-on-defence-industry-global-outreach-for-collaborative-partnership/ (дата обращения: 16.06.2023).

³⁵ Политика: Индия — Камбоджа — король — визит. *Пулы планеты — Азия ИТАР-ТАСС*. 26.05.2023.

Создание предполагаемой базы ВМФ и аэродрома КНР в Реаме индийскую сторону беспокоит, но не меняет ее планы развития собственного курса на сотрудничество. Напротив, можно заметить, что ее усилия даже активизировались после того, как стало известно о размещении базы, — видимо, чтобы не отставать в конкуренции. Понимание того, что Камбоджа в значительной степени находится под китайским влиянием [Mishra D., 2016] и является «ближайшим союзником» Пекина [Bhatia, 2018b], не отменяет, с индийской точки зрения, необходимость сотрудничать с ней, при этом придерживаясь принципа невмешательства во внутренние дела и являя собой альтернативу Китаю [Sundaramurthy, 2018]. Помимо этого, Камбоджа считается «старым другом», исторические связи с которым по-прежнему сильны³⁶, и важным партнером в АСЕАН³⁷. Довершает список факторов индийского интереса географическое положение: стратегически важна близость Камбоджи к ЮКМ [Sahu, 2022b]. Ради всего этого Индия готова стать третьей силой, обеспечивающей для Камбоджи баланс против Китая и США [Bhatia, 2019], и ВТС выступает одним из инструментов такой политики.

Λ_{AOC}

Направлений ВТС с этой страной сравнительно немного: работа группы военных инструкторов в 2017 г., 38 обучение лаосских военнослужащих английскому языку, компьютерным дисциплинам и тактике мелких подразделений, курсы для военных медиков по противодействию COVID- 1939 . ЛНДР для Индии воспринимается как наименее развитая экономика ЮВА и «ближайший партнер Китая в АСЕАН» [Bhatia, 2018а], прокитайски настроенный актор [Karambelkar, 2022]. Вместе с тем Лаос находится в границах «расширенного соседства» 40 , а значит, тоже важен для политики «Действовать на Востоке» 41 . Контакты с ним отвечают индийским традициям помощи беднейшим странам, хотя пока и остаются ограниченными в своем масштабе.

Малайзия

Малайзия рассматривается в Индии в контексте пространств стратегического соперничества с Китаем, считается морским соседом 42 и важным игроком в АСЕАН, с которым необходимо вместе отстаивать принцип свободы судоходства [Venkataraman, 2023]. Диалоги оборонных ведомств и представителей родов войск двух стран были начаты еще до 2014 г., также ВТС включает визиты кораблей, учения, приглашение наблюдателей на некоторые учения индийского ВМ Φ^{43} , учебные курсы для малайзийских ВС 44 . В 2015 г. стороны приняли совместное

³⁹ India — Lao People's Democratic Republic Bilateral Relations. *Embassy of India*. URL: https://www.indianembassylaos.gov.in/page/bilateral-relations-sub/ (дата обращения: 13.06.2023).

⁴¹ India-Lao People's Democratic Republic Bilateral Relations. Embassy of India.

³⁶ Press Statement by PM Modi with PM of Cambodia Hun Sen. Official Website of Prime Minister of India. 27.01.2018. URL: https://www.narendramodi.in/press-statement-by-pm-modi-with-pm-of-cambodia-hun-sen-538675 (дата обращения: 16.06.2023). Arnab Sen asked: What are India's interests in Laos and Cambodia? IDSA. URL: https://www.idsa.in/askanexpert/IndiasinterestsinLaosandCambodia (дата обращения: 21.06.2023).

³⁸ Annual Reports. *Ministry of Defence*.

⁴⁰ India-Laos Bilateral Relations. Ministry of External Affairs. 02.2020. URL: https://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/Brief_-_Laos_feb_2020.pdf (дата обращения: 13.06.2023).

⁴² India Offers Malaysia Ship-Building, Oceanic Research Collaboration. *IDN*. 16.08.2019. URL: https://www.indiandefensenews.in/2019/08/india-offers-malaysia-ship-building.html (дата обращения: 01.09.2023).

⁴³ Annual Reports. *Ministry of Defence*.

⁴⁴ Fortnightly Review & Analysis: Defence, National Security and Terrorism (Vol 2 Issue IX). VIF. 26.10.2017. URL: https://www.vifindia.org/fortnightlyreview/defensenationalsecurityterrorism/2017/october/26 (дата обращения: 11.06.2023).

заявление об укреплении стратегического партнерства, которое в том числе содержало обязательства «усилить сотрудничество в сфере обороны посредством регулярного диалога на различных уровнях», продолжать проведение учений, обмениваться опытом эксплуатации и обслуживания Cy-30 и развивать связи в областях «сопутствующих исследований, ВПК и военной подготовки» 45 . В 2019 г. был подписан отдельный меморандум о ${\rm BTC}^{46}$ в обновление документа 1993 г. В 2023 г. согласована «дорожная карта на четвертое десятилетие ${\rm BTC}^{*47}$.

В число основных направлений индийского оборонного экспорта Малайзия входит, но крупных контрактов пока не заключалось, хотя велись переговоры по комплексам «Брамос» и истребителю «Теджас» В 2021 г. Минобороны Индии организовало для малайзийской стороны семинар по индийскому ВПК в 2022 г. достигнута договоренность о создании компаниями «Garuda Aerospace» и «HiiLSE Drones» совместного производства беспилотников В 2023 г. в Куала-Лумпур открыто представительство корпорации «Hindustan Aeronautics Limited» Можно отметить, что Индия ведет хорошо подготовленное, организованное продвижение своих интересов, поэтому расширение экспорта, скорее всего, — лишь вопрос времени.

Мьянма

В индийско-мьянманском ВТС присутствует сразу несколько основных сюжетов. Первый из них — оборонный экспорт. Не Вьетнам, не Сингапур, не Индонезия и не какая-либо другая страна, а именно Мьянма в последние годы была крупнейшим импортером индийских вооружений. В 2017–2021 гг. Индия экспортировала ВиВТ на 302 млн долл., из них половина пришлась на продажи в Мьянму, оплаченные средствами выделенного Индией же оборонного кредита⁵³. По некоторым данным, Индия поставляла ВС Мьянмы в том числе гидролокаторы [Mishra R., 2019], торпеды, различного рода противолодочное вооружение [Sharma S., 2020]. Второе направление — взаимодействие по обеспечению охраны сухопутной границы и борьбе с вооруженными бандформированиями. Индия долгие годы ведет борьбу с сепаратистами на своем Северо-Востоке, и помощь мьянманской стороны требуется регулярно и в самом что ни на есть практическом виде. Третье, не менее значимое проявление ВТС, — совместное патрулирование морских акваторий. Оно проводится с 2013 г. ежегодно и тоже призвано обеспечивать охрану границ и борьбу с нелегальной деятельностью. Четвертое крупное направление взаимодействия — индийская безвозмездная помощь мьянманским ВС в самых разных

⁴⁷ Rajnath Singh Meets Malaysian PM Anwar Ibrahim, Evaluate Defence Cooperation. *IDN*. 10.07.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/07/rajnath-singh-meets-malaysian-pm-anwar.html (дата обращения: 24.08.2023).

⁴⁵ Joint Statement on enhanced Malaysia-India strategic partnership. *Ministry of External Affairs*. 23.11.2015. URL: https://www.mea.gov.in/bilateral-documents.htm?dtl/26057/Joint_Statement_on_enhanced_MalaysiaIndia_Strategic_Partnership_November_23_2015 (дата обращения: 18.01.2023).

⁴⁶ Annual Reports. *Ministry of Defence*.

 $^{^{48}}$ Индия и РФ готовятся к поставкам в третьи страны ракеты «БраМос» — BrahMos Aerospace. Пулы планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 27.05.2016.

⁴⁹ Tejas Fighter Aircraft. PIB. 05.08.2022. URL: https://pib.gov.in/PressReleasePage.aspx? PRID=1848669 (дата обращения: 21.08.2023).

⁵⁰ Press Release August 2021. New Delhi: Ministry of Defence, 2021. P. 42.

 $^{^{51}}$ Индия и Малайзия договорились углублять сотрудничество в сфере обороны — индийский министр. Пульс планеты—Азия ИТАР-ТАСС. 27.06.2022.

⁵² Raksha Mantri Shri Rajnath Singh inaugurates HAL's Regional Office in Kuala Lumpur to facilitate close defence industrial collaboration between India & Malaysia. *PIB*. 11.07.2023. URL: https://pib.gov.in/PressReleasePage.aspx? PRID=1938757 (дата обращения: 21.08.2023).

⁵³ The Politics of India's BrahMos Missile Sale To South-East Asia. *IDN*. 23.02.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/02/the-politics-of-indias-brahmos-missile.html (дата обращения: 16.07.2023).

видах: начиная с отправки мулов и служебно-розыскных собак 54 и до передачи в 2020 г. подводной лодки [Sharma S., 2020]. Стоит, правда, отметить, что подводная лодка безвозмездна лишь условно, поскольку в будущем потребует постоянного техобслуживания, ремонта и поставок запчастей, что будет способствовать закреплению сложившихся связей.

Помимо этого, можно выделить регулярные встречи оборонных ведомств и родов войск (ВМФ начаты до 2014 г., сухопутных и ВВС — с 2015 г.), учения, визиты кораблей, обучение в Индии мьянманских военных, направление ею своих инструкторов в Мьянму, приглашение наблюдателей из Мьянмы на некоторые учения индийского ВМФ. В 2015 г. корабль ВМФ Индии провел по запросу Мьянмы гидрографическое исследование, подробности которого не уточнялись. В 2017 г. стороны подписали соглашение об обмене информацией о соблюдении правил судоходства, в 2019 г. — меморандум о ВТС. В 2018 г. в Мьянме было открыто представительство компании «Вharat Electronics Limited» 55 .

Высокая интенсивность ВТС с Мьянмой диктуется заинтересованностью Индии в снижении зависимости этого государства ЮВА от Китая и обеспечении защищенности собственных границ. Современные индийские стратеги руководствуются постулатом одного из ведущих в истории своей страны военного теоретика и дипломата К. М. Паниккара: «Защищать Мьянму — значит, защищать Индию» [Sharma S., 2020]. Мьянма для Индии — настоящие «ворота в Юго-Восточную Азию» [Mishra R., 2016], сухопутное связующее звено со всем регионом [Gokhale, 2013], поэтому оборонные связи с ней играют столь большую роль и даже в чем-то приоритетны в масштабах всей ЮВА.

Вместе с тем после мьянманского военного переворота 2021 г. Индия ведет себя несколько неоднозначно. С одной стороны, она продолжает контакты с мьянманскими ВС [См., напр.: Регі, 2021], с другой — поддерживает связь с оппозицией. Если учесть фактор Китая, который имеет на принадлежащих Мьянме Кокосовых островах опорный пункт наподобие базы ВМФ [Кашин, 2020, с. 183] и к тому же является главным поставщиком вооружений в Мьянму [Singh U., 2022], то ситуация складывается довольно противоречивая, и дальнейшее развитие ВТС может зависеть от всех ее участников.

Сингапур

Это небольшое, но высокоразвитое государство занимает в ряду партнеров Индии особое место. И не только в силу «конвергенции интересов» [Rajagopalan, 2019a] и общего стремления защищать принцип свободы судоходства и международное морское право [Ao, 2018], но и как стратегический технологический партнер. Ключевой элемент индийско-сингапурского ВТС — совместная работа в области оборонных НИОКР. Подобный формат у Индии существует только с Россией, США и Великобританией. Его содержание непублично, но уже сам факт такого сотрудничества показывает высокий уровень двусторонних связей и доверия.

Помимо этого, можно отметить регулярные учения, визиты кораблей и кадетского корпуса, диалог родов войск и диалог по оборонной политике (начаты до 2014 г.), направление Индией групп военных инструкторов, приглашение сингапурских наблюдателей на некоторые учения индийского ВМФ. В 2015 г. подписаны обновленное соглашение о ВТС (взамен документа 2003 г.) и соглашение об обмене информацией о соблюдении правил судоходства. С 2016 г. действует совместная рабочая группа по ВПК. В 2017 г. подписано соглашение о сотрудничестве

⁵⁴ Annual Reports. Ministry of Defence.

⁵⁵ Ibid.

ВМФ, включая взаимную логистическую поддержку (то есть использование портов). В 2018 г. достигнута договоренность о создании совместной структуры для обучения по аэрокосмическим специальностям в Индии. В самые тяжелые периоды первых волн пандемии ВС Сингапура доставляли в Индию гуманитарную помощь ⁵⁶. В 2021 г. стороны подписали соглашение о взаимодействии подводного флота ⁵⁷. Сформированы интенсивные связи на уровне экспертных сообществ [Вhatia, 2016]. Также Сингапур входит в число основных направлений индийского оборонного экспорта, но без крупных контрактов, хотя в последние годы Индия продвигала в отношениях с ним возможности «Теджаса» ⁵⁸ и «Брамос» ⁵⁹. Однако он сам является экспортером вооружений [Sahu, 2021] и, скорее, заинтересован в технологическом партнерстве, а не в импорте.

Как можно увидеть, двустороннее ВТС носит равноценный, разнообразный и системный характер. Присутствуют значимые обязательства. Сингапурская база Чанги, по сути, заняла свое место в индийской стратегии опорных пунктов в ИТР. Сингапур, со своей стороны, в силу малых размеров территории заинтересован в использовании индийских баз и полигонов, и эта надобность тоже удовлетворяется ВТС. В Индии не только проходят двусторонние учения, но и, в соответствии с условиями договоренностей еще 2000-х гг., могут тренироваться и размещать свое вооружение сингапурские ВС [Anand, 2013; Jha, 2021]. И это тоже важное проявление симметрии в отношениях.

Таиланд

Главный элемент индийского ВТС с Таиландом — совместное патрулирование в Андаманском море. Его цель — обезопасить стратегически важные маршруты от какой-либо незаконной деятельности. Оно проводится дважды в год с 2005 г. Помимо этого, можно отметить диалог оборонных ведомств и родов войск (начат до 2014 г.), учения, визиты кораблей и кадетского корпуса, приглашение наблюдателей на некоторые учения ВМФ Индии, экспертные встречи. В 2018 г. сторонами подписано соглашение об обмене информацией о соблюдении правил судоходства. В 2019 г. в Индии прошла совместная конференция двух ВМФ по вопросам разведывательной деятельности 60. В плане экспорта вооружений сообщалось о переговорах по «Брамос» 1, но официальных комментариев не поступало.

Как можно увидеть, практических проявлений ВТС не очень много. Для Индии Таиланд—важный морской сосед, «прибрежное государство Индийского океана» [Anand, 2013]. Есть в этой стране и порт, на который она смотрит особенно заинтересованно, — Ранонг [Sakhuja, 2020]. Но королевство, долгое время придерживавшееся достаточно «прокитайского» курса, перешло к несколько более активному взаимодействию с индийской стороной, лишь осознав необходимость того, чтобы в мире его воспринимали не как «клиента Китая», а как самостоятельную нейтральную страну, развивающую партнерство в сфере безопасности с разными акторами [Chingchit, 2015, р. 15—21]. Тем не менее, учитывая сохраняющееся влияние КНР, масштабных сдвигов в двустороннем ВТС пока ждать не приходится.

⁵⁶ См., напр.: Сингапур направил в Индию еще два самолета с помощью для борьбы с коронавирусом — МИД. Пульс планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 28.04.2021.

⁵⁷ India — Singapore sign Implementing Agreement on Submarine Rescue Support. *Indiaties.* 20.01.2021. URL: https://www.indiaties.in/11843/india-singapore-sign-implementing-agreement-on-submarine-rescue-support/ (дата обращения: 14.06.2023). ⁵⁸ Annual Reports. *Ministry of Defence*.

⁵⁹ Индия и РФ готовятся к поставкам в третьи страны ракеты «БраМос» — BrahMos Aerospace.

⁶⁰ Annual Reports. Ministry of Defence.

⁶¹ Индия и РФ готовятся к поставкам в третьи страны ракеты «БраМос» — BrahMos Aerospace.

Филиппины

Среди направлений двустороннего ВТС в рассматриваемый период можно выделить контакты оборонных ведомств, обучение филиппинских военнослужащих, визиты кораблей, учения. В 2017 г. подписан меморандум о сотрудничестве в ВПК и логистике, в 2019 г.— соглашение об обмене информацией о соблюдении правил судоходства. Известно, что страна входила в число основных направлений индийского оборонного экспорта 12. Некоторое время муссировалась информация о возможности крупной закупки военных кораблей, но эта сделка не получилась по причине финансовых неувязок [Saberwal, 2016]. В марте 2021 г. Индия и Филиппины подписали соглашение о перспективных закупках продукции индийского ВПК 3. В 2022 г. был заключен крупный контракт (375 млн долл.) на поставку «Брамос» (первая экспортная сделка по этому комплексу). Индия не только поставит островному государству три наземных комплекса, но и будет обучать филиппинских военных работе с ними 4. В перспективе рассматриваются варианты поставки военных вертолетов или самолетов, работа над этим тоже ведется [Sahu, 2021].

В ноябре 2021 г. индийская сторона провела двухнедельное обучение филиппинских военных в целях улучшения навыков ведения специальных операций в городских условиях и в джунглях 65. С 2022 г. в Индии проходят обучение служащие береговой охраны Филиппин 66. Также она предложила осуществлять подготовку филиппинских военных по кибер-безопасности [Sharma A., 2022]. На рассмотрении пока находится индийское предложение Филиппинам кредита в 100 млн долл. на оборонные нужды 67.

В целом, хотя масштаб взаимодействия уступает отношениям с Вьетнамом, Индонезией или Сингапуром, в нем присутствуют типичные элементы и имеются обязательства. В мотивации сторон очевидно объединение против Китая (Филиппины воспринимаются Индией как серьезный противник КНР в ЮКМ, а значит, индийская сторона заинтересована в их поддержке [Lamba, 2022]), индийское стремление наращивать свое присутствие в ЮКМ [Sahu, 2022а], а Филиппин — развивать связи с новым надежным партнером в сфере обеспечения безопасности [Gill, Saha, 2023], чтобы сохранять баланс между Китаем и США и быть самостоятельным актором, значимой морской державой [Cabalza, 2021]. Что касается сделки по «Брамос», то можно согласиться с индийскими экспертами, что она вывела отношения на новый уровень, и значение такого шага не только в том, «чтобы укреплять филиппинский потенциал сдерживания» [Panda, 2022] (кого именно сдерживать — догадаться нетрудно), но и продемонстрировать всей ЮВА индийские достижения ВПК и серьезность намерений [См., напр.: Chakravarty, 2022; Saha, 2022]. Привлекают Индию и филиппинские порты. Лучше всего из них в ее проект «цепи противостояния китайской агрессии в ЮКМ» вписывается Себу [Roy, 2020]. Учитывая частоту визитов на Филиппины индийских кораблей, можно отметить, что работу по достижению своих целей она уже ведет, хотя давления на партнера не оказывает и может ожидать удобного момента для перевода сотрудничества в нужное ей русло.

⁶³ Филиппины намерены закупить крылатые ракеты BrahMos. Пульс планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 04.03.2021.

⁶² Annual Reports. Ministry of Defence.

 $^{^{64}}$ Индия и Филиппины подписали контракт на поставку ракетных комплексов BrahMos. Пульс планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 28.01.2022.

⁶⁵ India And Indonesia Discuss Joint Military Production. *IDN*. 15.12.2021. URL: https://www.indiandefensenews. in/2021/12/india-and-indonesia-discuss-joint.html (дата обращения: 16.07.2023).

⁶⁶ India, Philippines to establish dialogue on maritime affairs. *IDN*. 19.08.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/08/india-philippines-to-establish-dialogue.html (дата обращения: 13.09.2023).

⁶⁷ Joint Statement on the 5th India-Philippines Joint Commission on Bilateral Cooperation. *Ministry of External Affairs*. 29.06.2023. URL: https://mea.govin/bilateral-documents.htm?dtl/36743/Joint_Statement_on_the_5th_IndiaPhilippines_Joint_Commission_on_Bilateral_Cooperation (дата обращения: 14.08.2023).

* * *

Подводя итог, можно отметить, что ВТС Индии со странами ЮВА, даже будучи неравномерным по своему масштабу и диверсификации направлений, в целом находится на значительном подъеме. Его развитие позволяет говорить о распространении такого явления, которое индийские политологи называют «оборонная дипломатия». Им часто обозначается вся совокупность усилий на данном направлении внешних связей с разными государствами и регионами мира [См., напр.: Patil, 2015; Mishra D., 2019]⁶⁸. И даже если не всегда во взаимодействии с конкретной страной «оборонная дипломатия» включает все возможные грани активного, непосредственного ВТС, а больше носит представительский характер, тем не менее она работает на имидж, выгоду актора и укрепление партнерства.

По сути «оборонная дипломатия» Индии в ЮВА превращается в новый самостоятельный фактор региональной безопасности. С одной стороны, это может положительно сказаться на выравнивании баланса сил в регионе и на технологическом развитии стран ЮВА. Свой выигрыш — материальный или нематериальный — в нем ощутимо получают все участники. С другой — ситуация рождает новые вопросы. Насколько значимы несоюзнические обязательства? Как тяжеловесы Тихоокеанской Азии будут реагировать на все новые и новые проекты сфер влияния друг друга? К чему приведет участившееся маневрирование всех желающих акторов в «горячих точках» региона и обилие учений? Является ли поставка вооружений либо хотя бы защитного снаряжения, скажем, Вьетнаму или Филиппинам вмешательством Индии в спор в ЮКМ? Как страны ЮВА, опутанные сетью соглашений и меморандумов по безопасности и ВТС с разными акторами, будут реагировать в случае конфликта Китая с Индией? Пока эти вопросы не имеют ответов, но участникам ВТС придется формулировать их для себя в обозримом будущем.

Наконец, необходимо отметить, что означает сложившаяся картина ВТС Индии с ЮВА для России. Во-первых, она еще раз показывает многовекторность внешних связей стран региона. Во-вторых, бурное развитие направления свидетельствует о том, как важно постоянно отслеживать действия других игроков на рынках, необычные инициативы, предпринятые ими, развивать диверсификацию собственных действий. В условиях мировой конкуренции каждая глобальная держава, имеющая интересы в разных точках земного шара, продвигает и защищает их доступными ей инструментами, и процесс ВТС — не исключение. И, в-третьих, здесь мы можем наблюдать возможность не только конкуренции между разными производителями вооружений и поставщиками инженерных и технологических услуг, но и результат партнерства, в данном случае российско-индийского в виде экспорта «Брамос» третьей стороне. Лучшую рекламу своей продукции ВПК получили оба государства-разработчика, и это пример действительно эффективного стратегического взаимодействия, который можно использовать и для других возможных совместных проектов, в том числе с партнерами из самой ЮВА.

⁶⁸ См. также: Talk by Dr Arvind Gupta, Director, VIF, at The National Defence College: 'Role of Defence Diplomacy in Shaping Favourable Strategic Neighbourhood'. VIF. 30.09.2019. URL: https://www.vifindia.org/directorremarks/2019/september/30/talk-on-role-of-defence-diplomacy-in-shaping-favourable-strategic-neighbourhood (дата обращения: 10.06.2023).

Литература/References

Кашин В. П. Нарендра Моди. Лидер современной Индии. Отв. ред. Т. Л. Шаумян. М.: АО «Издательство ИКАР», 2020. 264 с. [Kashin V. P. Narendra Modi. The Leader of Modern India. Ed. By T. L. Shaumyan. Moscow: IKAR Publishing House, 2020. 264 р. (in Russian)].

Куприянов А. В. В поисках экономического базиса для ИТР: эволюция подходов Индии. Вестник РУДН. Сер.: Международные отношения. 2022. № 1. С. 153—165 [Kupriyanov A. V. Searching for an Economic Basis for the Indo-Pacific: Evolution of India's Approaches. Vestnik RUDN. International Relations. 2022. 22(1). Pp. 153—165 (in Russian)].

Электронные ресурсы / Electronic sources

Безопасность: Индия — спутник — испытания — МИД. *Пульс планеты* — *Азия ИТАР-ТАСС*. 27.03.2019 [Security: India — satellite — test — MEA. *TASS*. 27.03.2019 (in Russian)].

Индия и Малайзия договорились углублять сотрудничество в сфере обороны — индийский министр. Пульс планеты—Азия ИТАР-ТАСС. 27.06.2022 [India and Malaysia agreed to enhance defence cooperation — Indian minister. TASS. 27.06.2022 (in Russian)].

Индия и РФ готовятся к поставкам в третьи страны ракеты «БраМос» — BrahMos Aerospace. Пулы планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 27.05.2016 (India and Russia prepare to export "BrahMos" missiles to third parties. TASS. 27.05.2016 (in Russian)].

Индия и Филиппины подписали контракт на поставку ракетных комплексов BrahMos. Пульс планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 28.01.2022 [India and the Philippines sign the BrahMos deal. TASS. 28.01.2022 (in Russian)].

Индия построит во Вьетнаме станцию слежения за спутниками и сбора данных. Пулы планеты— Азия ИТАР-ТАСС. 24.02.2016 [India will build a satellite tracking and data collecting station in Vietnam. TASS. 24.02.2016 (in Russian)].

Политика: Индия — Индонезия — порт. *Пульс планеты* — *Азия ИТАР-ТАСС.* 30.05.2018 [Politics: India — Indonesia — port. *TASS.* 30.05.2018 (in Russian)].

Политика: Индия — Камбоджа — король — визит. Пулы планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 26.05.2023 [Politics: India — Cambodia — king — visit. TASS. 26.05.2023 (in Russian)].

Сингапур направил в Индию еще два самолета с помощью для борьбы с коронавирусом — МИД. Пульс планеты — Азия ИТАР-ТАСС. 28.04.2021 [Singapore sends to India two more aircrafts with COVID-19 aid — Ministry of Foreign Affairs. TASS. 28.04.2021 (in Russian)].

Филиппины намерены закупить крылатые ракеты BrahMos. *Пульк планеты* — *Азия ИТАР-ТАСС*. 04.03.2021 [Philippines plan BrahMos purchase. *TASS*. 04.03.2021 (in Russian)].

38th India-Indonesia Coordinated Patrol begins in Andaman Sea and Straits of Malacca. *PIB*. 13.06.2022. URL: https://pib.gov.in/PressReleaseIframePage.aspx? PRID=1833613 (дата обращения: 03.07.2023).

Anand V. Achievements: India-Vietnam Defence and Security Cooperation. VIF. 12.05.2017. URL: https://www.vifindia.org/print/3797 (дата обращения: 05.06.2023).

Anand V. India's Defence Diplomacy as a Component of its Look East Policy. VIF. 12.08.2013. URL: https://www.vifindia.org/article/2013/august/12/india-s-defence-diplomacy-as-a-component-of-its-look-east-policy (дата обращения: 11.06.2023).

Annual Reports. *Ministry of Defence*. URL: https://www.mod.gov.in/annual-report (дата обращения: 17.07.2023).

Ao T. Indonesia's Naval Expansion: A New Dimension to the Existing Security Impasse in the Region. *ICWA*. 02.11.2017. URL: https://www.icwa.in/show_content.php?lang=1&level=3&ls_id=4945&lid=1898&kval=Vietnam (дата обращения: 13.06.2023).

Ao T. Strengthening India's Partnership with Malaysia and Singapore: The PM's Recent Visit. *ICWA*. 11.07.2018. URL: https://www.icwa.in/show_content.php?lang=1&level=3&ls_id=2425&lid=1832&kval=Malaysia (дата обращения: 22.08.2023).

Arnab Sen asked: What are India's interests in Laos and Cambodia? *IDSA*. URL: https://www.idsa.in/askanexpert/IndiasinterestsinLaosandCambodia (дата обращения: 21.06.2023).

Bagchi I. Indonesia likely to give India access to deep seaport in Sabang. *The Times of India*. 17.05.2018. URL: https://timesofindia.indiatimes.com/india/indonesia-likely-to-give-india-access-to-deep-seaport-in-sabang/articleshow/64209190.cms (дата обращения: 16.07.2023).

Banerjee A. India, Vietnam sign joint vision statement; look to enhance scope of military ties. *The Tribune*. 08.06.2022. URL: https://www.tribuneindia.com/news/nation/india-vietnam-sign-joint-vision-statement-look-to-enhance-scope-of-military-ties-402066 (дата обращения: 16.07.2023).

Basu P. The rising prominence of Vietnam for the Indo-Pacific. *Observer Research Foundation (ORF)*. 21.10.2020. URL: https://www.orfonline.org/expert-speak/the-rising-prominence-of-vietnam-for-the-indo-pacific/ (дата обращения: 07.06.2023).

Bhatia R. An ASEAN trio in transition. *Gateway House*. 28.03.2019. URL: https://www.gatewayhouse. in/asean-nations-strategy/ (дата обращения: 16.06.2023).

Bhatia R. Defining & deepening India-Singapore partnership. *Gateway House*. 19.04.2016. URL: https://www.gatewayhouse.in/what-drives-singapore-india-partnership/ (дата обращения: 14.06.2023).

Bhatia R. Laos: balancing Asian powers. *Gateway House*. 22.11.2018. URL: https://www.gatewayhouse.in/laos-balancing-asia/ (дата обращения: 13.06.2023).

Bhatia R. Power politics in Cambodia. *Gateway House*. 18.10.2018. URL: https://www.gatewayhouse. in/power-politics-cambodia/ (дата обращения: 16.06.2023).

Bhattacharjee D. India and Brunei: a brief overview. *Indian Council of World Affairs (ICWA)*. 18.06.2018. URL: https://www.icwa.in/show_content.php?lang=1&level=3&ls_id=2418&lid=1821 (дата обращения: 28.06.2023).

Bhaumik A. India moves closer to activate satellite tracking station in Vietnam, inks pact despite objection by China. *Deccan Herald.* 25.01.2018. URL: https://www.deccanherald.com/content/655774/india-moves-closer-activate-satellite.html (дата обращения: 16.07.2023).

Cabalza C. B. Philippines' aspirational maritime power: Is it achievable by 2028? ORF. 01.09.2021. URL: https://www.orfonline.org/expert-speak/philippines-aspirational-maritime-power-achievable-2028/ (дата обращения: 13.08.2023).

Cabinet apprised of India-Brunei MoU on operation of telemetry tracking for satellites. ANI. 12.09.2018. URL: https://aninews.in/news/national/general-news/cabinet-apprised-of-india-brunei-mou-on-operation-of-telemetry-tracking-for-satellites201809121924300004/ (дата обращения: 28.06.2023).

Chakravarty P. R. BrahMos Missile Sale — A Rubicon Crossed. ORF. 19.02.2022. URL: https://www.orfonline.org/research/brahmos-missile-sale-a-rubicon-crossed/ (дата обращения: 14.08.2023).

Chakravorty P. K. India-Vietnam Defence Relations and Strengthening of Strategic Partnership. VIF. 05.01.2015. URL: https://www.vifindia.org/article/2015/january/05/india-vietnam-defence-relations-and-strengthening-of-strategic-partnership (дата обращения: 11.06.2023).

Chakravorty P. K. Update on India-Vietnam Relationship. VIF. 04.10.2016. URL: https://www.vifindia.org/article/2016/october/04/update-on-india-vietnam-relationship (дата обращения: 10.06.2023).

China Warns of 'Military Race' Over India's Naval Base Deal: Aussie Media. *IDN*. 01.06.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/06/china-warns-of-military-race-over.html (дата обращения: 16.07.2023).

Chingchit S. From Looks to Action: Thailand-India Strategic Convergence and Defence Cooperation. New Delhi: Institute for Defence Studies and Analyses, 2015. 46 p.

Defence Minister Sitharaman Holds Wide-Ranging Talks With Her Indonesian Counterpart. *IDN*. 25.10.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/10/defence-minister-sitharaman-holds-wide.html (дата обращения: 17.07.2023).

For The First Time INS Sindhukesari Docks In Indonesia Amid South China Sea Tensions. *IDN*. 24.02.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/02/for-first-time-ins-sindhukesari-docks.html (дата обращения: 16.07.2023).

Fortnightly Report & Analysis: ASEAN, Indo-Pacific, East Asia, Japan & China (Vol 1 Issue XII). VIF. 22.12.2016. URL: https://www.vifindia.org/fortnightlyreview/aseanindopacificeastasiajapanchina/2016/december/22 (дата обращения: 30.06.2023).

Fortnightly Review & Analysis: Defence, National Security and Terrorism (Vol 2 Issue IX). VIF. 26.10.2017. URL: https://www.vifindia.org/fortnightlyreview/defensenationalsecurityterrorism/2017/october/26 (дата обращения: 11.06.2023).

Gill D. M., Saha P. India-Philippines relations: Robust ties for a secure and rules-based Indo-Pacific. *ORF.* 12.07.2023. URL: https://www.orfonline.org/expert-speak/india-philippines-relations/ (дата обращения: 13.09.2023).

Gokhale N. From Look East to Engage East: How India's own Pivot will Change Discourse in Indo-Pacific Region. VIF. 12.03.2013. URL: https://www.vifindia.org/article/2013/march/12/from-look-east-to-engage-east-how-india-s-own-pivot-will-change-discourse-in-indo-pacific-region (дата обращения: 11.06.2023).

India — Lao People's Democratic Republic Bilateral Relations. *Embassy of India*. URL: https://www.indianembassylaos.gov.in/page/bilateral-relations-sub/ (дата обращения: 13.06.2023).

India — Singapore sign Implementing Agreement on Submarine Rescue Support. *Indiaties*. 20.01.2021. URL: https://www.indiaties.in/11843/india-singapore-sign-implementing-agreement-on-submarine-rescue-support/ (дата обращения: 14.06.2023).

India — Timor Leste: Bilateral Relations. *Ministry of External Affairs*. URL: https://fsi.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/UNCLASSIFIED_BILATERAL_BRIEF__ON_TIMOR_LESTE.pdf (дата обращения: 18.07.2023).

India And Indonesia Discuss Joint Military Production. *IDN*. 15.12.2021. URL: https://www.indiandefensenews.in/2021/12/india-and-indonesia-discuss-joint.html (дата обращения: 16.07.2023).

India and Vietnam hold bilateral talks on the Comprehensive Strategic Partnership. *Indiaties*. 28.11.2020. URL: https://www.indiaties.in/9682/india-and-vietnam-hold-bilateral-talks-on-the-comprehensive-strategic-partnership/ (дата обращения: 06.06.2023).

India Offers Malaysia Ship-Building, Oceanic Research Collaboration. *IDN*. 16.08.2019. URL: https://www.indiandefensenews.in/2019/08/india-offers-malaysia-ship-building.html (дата обращения: 01.09.2023).

India, Philippines to establish dialogue on maritime affairs. *IDN*. 19.08.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/08/india-philippines-to-establish-dialogue.html (дата обращения: 13.09.2023).

India-Brunei Bilateral Relations. *High Commission of India, Brunei Darussalam*. URL: https://www.hcindiabrunei.gov.in/page/india-brunei-bilateral/ (дата обращения: 18.08.2023).

India-Cambodia Relations. *Ministry of External Affairs*. 11.2017. URL: https://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/1_Cambodia_November_2017.pdf (дата обращения: 16.06.2023).

India-Indonesia Defence co-operation Expo Held. *Indiaties*. 18.11.2020. URL: https://www.indiaties.in/9345/india-indonesia-defence-co-operation-expo-held/ (дата обращения: 01.07.2023).

India-Laos Bilateral Relations. *Ministry of External Affairs*. 02.2020. URL: https://www.mea.gov.in/Portal/ForeignRelation/Brief_-_Laos_feb_2020.pdf (дата обращения: 13.06.2023).

Indian Navy dispatches its Deep Submergence Rescue Vessel to support Search and Rescue of Missing Indonesian Submarine. *Press Information Bureau (PIB)*. 22.04.2021. URL: https://pib.gov.in/PressReleasePage. aspx? PRID=1713390 (дата обращения: 09.06.2023).

Indian, Indonesian Coast Guards Sign MoU To Uphold Rules-Based Order In The Indo-Pacific Region. *IDN*. 08.07.2020. URL: https://www.indiandefensenews.in/2020/07/indian-indonesian-coast-guards-sign-mou. html (дата обращения: 17.07.2023).

INS Airavat Arrives at Indonesia to deliver Medical Supplies. *Indiaties*. 24.08.2021. URL: https://www.indiaties.in/14712/ins-airavat-arrives-at-indonesia-to-deliver-medical-supplies/ (дата обращения: 01.07.2023).

Jacob J. India, Indonesia agree to step up defence and maritime cooperation during Modi visit. *Hindustan Times*. 30.05.2018. URL: https://www.hindustantimes.com/india-news/india-indonesia-agree-to-step-up-defence-and-maritime-cooperation-during-modi-visit/story-vMI9DjVMMAwHRPS7qYxkqI.html (дата обращения: 03.07.2023).

Jha P. Evolving India-ASEAN Maritime Cooperation. VIF. 12.11.2021. URL: https://www.vifindia.org/2021/november/12/evolving-india-asean-maritime-cooperation (дата обращения: 15.06.2023).

Joint Statement on the 5th India-Philippines Joint Commission on Bilateral Cooperation. *Ministry of External Affairs*. 29.06.2023. URL: https://mea.gov.in/bilateral-documents.htm?dtl/36743/Joint_Statement_on_the_5th_IndiaPhilippines_Joint_Commission_on_Bilateral_Cooperation (дата обращения: 14.08.2023).

Joint Statement on enhanced Malaysia-India strategic partnership. *Ministry of External Affairs*. 23.11.2015. URL: https://www.mea.gov.in/bilateral-documents.htm?dtl/26057/Joint_Statement_on_enhanced_MalaysiaIndia_Strategic_Partnership_November_23_2015 (дата обращения: 18.01.2023).

Karambelkar A. 2021 Crystallised the Indo-Pacific Security Landscape. VIF. 11.01.2022. URL: https://www.vifindia.org/article/2022/january/11/2021-crystallised-the-indo-pacific-security-landscape (дата обращения: 15.06.2023).

Karambelkar A. Indonesian Defence Minister's visit to India. VIF. 22.08.2020. URL: https://www.vifindia.org/article/2020/august/22/indonesian-defence-minister-s-visit-to-india (дата обращения: 25.06.2023).

Lamba A. S. To Counter China, Invest In Regional Deterrence. *IDN*. 17.02.2022. URL: https://www.indiandefensenews.in/2022/02/to-counter-china-invest-in-regional.html (дата обращения: 17.07.2023).

Laskar R. H. India exploring sale of BrahMos cruise missile to Indonesia. *Hindustan Times*. 08.01.2019. URL: https://www.hindustantimes.com/india-news/india-exploring-sale-of-brahmos-cruise-missile-to-indonesia/story-fA9b5D1Ap27XbQcPQA5BhJ.html (дата обращения: 16.07.2023).

Mega ISRO Ground Station In Vietnam For ASEAN Countries: Space Diplomacy of India. *Indian Defence News (IDN)*. 07.07.2021. URL: https://www.indiandefensenews.in/2021/07/mega-isro-ground-station-in-vietnam-for.html (дата обращения: 16.07.2023).

Mishra D. India's Gradual Transition from 'Defense Market' to 'Export Hub'. VTF. 04.01.2019. URL: https://www.vifindia.org/article/2019/january/04/india-s-gradual-transition-from-defense-market-to-export-hub (дата обращения: 10.06.2023).

Mishra R. An Assessment of President Htin Kyaw's Visit to India. *ICWA*. 19.09.2016. URL: https://www.icwa.in/show_content.php?lang=1&level=3&ls_id=600&lid=542&kval=Laos (дата обращения: 15.06.2023).

Mishra R. Cambodia: China's Special Partner? *ICWA*. 15.03.2016. URL: https://www.icwa.in/show_content.php?lang=1&level=3&ls_id=628&lid=572&kval=Vietnam (дата обращения: 13.06.2023).

Modi's 'Act East' Boost: Jakarta Is Delhi's New 'Strategic Partner'. *IDN*. 31.05.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/05/modis-act-east-boost-jakarta-is-delhis.html (дата обращения: 17.07.2023).

Narang A. China-Indonesia tussle is heating up and India has come to Indonesia's rescue. *Tfiglobalnews*. 14.12.2021. URL: https://tfiglobalnews.com/2021/12/14/china-indonesia-tussle-is-heating-up-and-india-has-come-to-indonesias-rescue/ (дата обращения: 01.07.2023).

Outcomes of India — Vietnam Virtual Summit. *Indiaties*. 21.12.2020. URL: https://www.indiaties.in/10287/outcomes-of-india-vietnam-virtual-summit/ (дата обращения: 06.06.2023).

Panda R. Can there be a Policy Reversal under the New President, Ferdinand Marcos Jr., in the Philippines? VTF. 24.05.2022. URL: https://www.vifindia.org/article/2022/may/24/can-there-be-a-policy-reversal-under-the-new-president (дата обращения: 27.08.2023).

Pant H. V. India, Indonesia inch closer. ORF. 18.02.2017. URL: https://www.orfonline.org/research/india-indonesia-inch-closer/ (дата обращения: 03.07.2023).

Pant H. V. Prime Minister Modi Consolidates On 'Global Maritime Fulcrum' And 'Act East' Policies. *IDN* 30.05.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/05/prime-minister-modi-consolidates-on. html (дата обращения: 16.07.2023).

Parameswaran P. India Steps Up Aid to Cambodia for Demining. *The Diplomat.* 06.07.2016. URL: https://thediplomat.com/2016/07/india-steps-up-aid-to-cambodia-for-demining/ (дата обращения: 16.06.2023).

Patil S. India's defence diplomacy. Gateway *House*. 12.11.2015. URL: https://www.gatewayhouse.in/indias-defence-diplomacy/ (дата обращения: 07.06.2023)

Patil S. The importance of India's defence partnership with Vietnam. *Observer Research Foundation*. 28.06.2022. URL: https://www.orfonline.org/expert-speak/the-importance-of-indias-defence-partnership-with-vietnam/ (дата обращения: 07.06.2023).

Peri D. India one of eight countries at Myanmar Armed Forces Day parade. *The Hindu.* 29.03.2021. URL: https://www.thehindu.com/news/international/india-one-of-eight-countries-at-myanmar-armed-forces-day-parade/article34184989.ece (дата обращения: 15.06.2023).

Press Release — July 2021. New Delhi: Ministry of Defence, 2021. 52 p.

Press Release August 2021. New Delhi: Ministry of Defence, 2021. 98 p.

Press release. Ministry of Defence. 10.06.2022. URL: https://mod.gov.in/sites/default/files/pr_6_13622. pdf (дата обращения: 10.06.2023).

Press Statement by PM Modi with PM of Cambodia Hun Sen. Official Website of Prime Minister of India. 27.01.2018. URL: https://www.narendramodi.in/press-statement-by-pm-modi-with-pm-of-cambodia-hunsen-538675 (дата обращения: 16.06.2023).

Rajagopalan R. P. Army exercise showcases growing India-Singapore defence collaboration. *ORF*. 18.04.2019. URL: https://www.orfonline.org/research/army-exercise-showcases-growing-india-singapore-defence-collaboration-50004/ (дата обращения: 14.06.2023).

Rajagopalan R. P. India-Indonesia Naval Patrols Highlights Maritime Collaboration. *The Diplomat.* 22.03.2019. URL: https://thediplomat.com/2019/03/india-indonesia-naval-patrols-highlights-maritime-collaboration/ (дата обращения: 01.07.2023).

Rajnath Singh Meets Malaysian PM Anwar Ibrahim, Evaluate Defence Cooperation. *IDN*. 10.07.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/07/rajnath-singh-meets-malaysian-pm-anwar.html (дата обращения: 24.08.2023).

Raksha Mantri Shri Rajnath Singh inaugurates HAL's Regional Office in Kuala Lumpur to facilitate close defence industrial collaboration between India & Malaysia. *PIB*. 11.07.2023. URL: https://pib.gov.in/PressReleasePage.aspx? PRID=1938757 (дата обращения: 21.08.2023).

Roy G. S. Strengthening India-Brunei Darussalam Relations: Moving towards greater strategic bonds. *Center For Land Warfare Studies*, 24.12.2020. URL: https://www.claws.in/strengthening-india-brunei-darussalam-relations-moving-towards-greater-strategic-bonds/ (дата обращения: 28.06.2023).

Saballa J. Indonesia and India Discuss Joint Military Production. *The Defense Post.* 14.12.2021. URL: https://www.thedefensepost.com/2021/12/14/indonesia-india-military-production/ (дата обращения: 01.07.2023).

Saberwal A. Building Frigates for The Philippines Navy. *IDSA*. 06.07.2016. URL: https://www.idsa.in/idsacomments/building-frigates-ffor-the-philippines-navy_asaberwal_060716 (дата обращения: 13.08.2023).

Saha P. How India's BrahMos deal is not just about Philippines but gives a stronger message to the region. ORF. 12.02.2022. URL: https://www.orfonline.org/research/how-indias-brahmos-deal-is-not-just-about-philippines/ (дата обращения: 14.08.2023).

Sahu A. India and the Philippines: Towards a Comprehensive Strategic Partnership. *IDSA*. 01.04.2022. URL: https://www.idsa.in/idsacomments/india-and-the-philippines-asahu-010422 (дата обращения: 14.08.2023).

Sahu A. India-Indonesia: Expanding Cooperation to Include Defence Industry. *Institute of Peace and Conflict Studies*. 22.07.2020. URL: http://www.ipcs.org/comm_select.php?articleNo=5708 (дата обращения: 02.07.2023).

Sahu A. Southeast Asian Defence Markets: Opportunities for India. *IDSA*. 29.12.2021. URL: https://www.idsa.in/idsacomments/southeast-asian-defence-markets-akashsahu-291221 (дата обращения: 15.07.2023).

Sahu A. Strategic Relevance of Cambodia in the changing dynamics of the Indo-Pacific. *Lok Sabha Secretariat, Parliament Library*. 07.2022. URL: http://parliamentlibraryindia.nic.in/lcwing/Strategic%20 Relevance%20of%20Cambodia%20in%20the%20chaning%20dynamics.pdf (дата обращения: 16.06.2023).

Sakhuja V. India Gains Access to Sabang—A Road Map for Economic and Sustainable Development. VIF. 13.06.2018. https://www.vifindia.org/2018/june/13/india-gains-access-to-sabang-a-road-map-foreconomic-and-sustainable-development%20%20%20 (дата обращения: 13.07.2023).

Sakhuja V. Indian Navy Takes Lead to Build Indigenisation-Innovation Architecture. VIF. 20.08.2020. URL: https://www.vifindia.org/2020/august/20/indian-navy-takes-lead-to-build-indigenisation-innovation-architecture (дата обращения: 15.06.2023).

Sengupta H. Is India's 'Necklace of Diamonds' Complete? *IDN*. 11.11.2018. URL: https://www.indiandefensenews.in/2018/11/is-indias-necklace-of-diamonds-complete.html (дата обращения: 17.07.2023).

Shared Vision of India-Indonesia Maritime Cooperation in the Indo-Pacific. *Ministry of External Affairs*. 30.05.2018. URL: https://mea.gov.in/bilateral-documents.htm?dtl/29933/Shared_Vision_of_IndiaIndonesia_Maritime_Cooperation_in_the_IndoPacific (дата обращения: 03.07.2023).

Sharma S. India Gifts Submarine to Myanmar — An initiative in Line with the SAGAR Vision for Collective Growth and Security of Maritime Neighbours. VIF. 31.10.2020. URL: https://www.vifindia.org/article/2020/october/31/india-gifts-submarine-to-myanmar%20 (дата обращения: 10.06.2023).

Sharma A. Defence synergy: India to offer operational, cyber security training to Philippines military. *Timesnownews*. 12.10.2022. URL: https://www.timesnownews.com/mirror-now/in-focus/defence-synergy-india-to-offer-operational-cyber-security-training-to-philippines-military-article-94812415 (дата обращения: 18.08.2023).

Signing Ceremony of USD1.5 Million Grant Assistance to Cambodia. *Embassy of India*. 10.08.2020. URL: https://embindpp.gov.in/gallery?id=bW7gb (дата обращения: 16.06.2023).

Singh G. Vietnam's effective ASEAN leadership. *Gateway House*. 13.01.2021. URL: https://www.gatewayhouse.in/vietnam-asean-leader/ (дата обращения: 06.06.2023).

Singh U. B. Emerging India-Indonesia Comprehensive Strategic Partnership. *Manohar Parrikar Institute for Defence Studies and Analyses (IDSA)*. 2018. URL: https://www.idsa.in/jds/jds-12–3–2018-emerging-india-indonesia-strategic-partnership-ub-singh (дата обращения: 05.07.2023).

Singh U. B. Indian Foreign Secretary's Visit to Myanmar. *IDSA*. 24.01.2022. URL: https://www.idsa.in/idsacomments/indian-foreign-secy-visit-to-myanmar-ubsingh-240122 (дата обращения: 15.07.2023).

Sundaramurthy A. Cambodia inching closer to China: Regional Implications on the Indo-Pacific. VTF. 16.03.2018. URL: https://www.vifindia.org/article/2018/march/16/cambodia-inching-closer-to-china-regional-implications-on-the-indo-pacific (дата обращения: 11.06.2023).

Talk by Dr Arvind Gupta, Director, VIF, at The National Defence College: 'Role of Defence Diplomacy in Shaping Favourable Strategic Neighbourhood'. VTF. 30.09.2019. URL: https://www.vifindia.org/directorremarks/2019/september/30/talk-on-role-of-defence-diplomacy-in-shaping-favourable-strategic-neighbourhood (дата обращения: 10.06.2023).

Tejas Fighter Aircraft. PIB. 05.08.2022. URL: https://pib.gov.in/PressReleasePage.aspx? PRID=1848669 (дата обращения: 21.08.2023).

The Politics of India's BrahMos Missile Sale To South-East Asia. *IDN*. 23.02.2023. URL: https://www.indiandefensenews.in/2023/02/the-politics-of-indias-brahmos-missile.html (дата обращения: 16.07.2023).

Venkataraman M. India–Malaysia Defence Relations: Issues and Challenges. *IDSA*. 2023. URL: https://www.idsa.in/jds/17–2_M-Venkataraman (дата обращения: 20.08.2023).

Vietnam Is Central To India's Act East Policy. *IDN*. 02.01.2023. https://www.indiandefensenews. in/2023/01/vietnam-is-central-to-indias-act-east.html (дата обращения: 06.06.2023).

VIF News Digest: National Security — Defence Studies & Terrorism. *Vivekananda International Foundation (VIF)*. 07.05.2021. URL: https://www.vifindia.org/defensenationalsecurityterrorism/2021/may/07 (дата обращения: 09.06.2023).

Vineet Ravindran asked: What is India's role in the development of Agalega and Sabang? How does it fit into India's maritime strategy? *IDSA*. 21.10.2022. URL: https://www.idsa.in/askanexpert/What-is-India-role-in-the-development-of-Agalega (дата обращения: 05.07.2023).

'We Are Not 90 Nautical Miles Away But 90 Nautical Miles Close...' PM Modi On India-Indonesia Ties. *IDN*. 16.11.2022. URL: https://www.indiandefensenews.in/2022/11/we-are-not-90-nautical-miles-away-but.html (дата обращения: 16.07.2023).

Webinar & Expo with Cambodia on Defence Industry Global Outreach for Collaborative Partnership. *Indiaties.* 25.09.2020. URL: https://www.indiaties.in/7864/webinar-expo-with-cambodia-on-defence-industry-global-outreach-for-collaborative-partnership/ (дата обращения: 16.06.2023).

Will Indonesia Become Second Country After Philippines To Buy India's BrahMos Missile? *IDN*. 06.11.2022. URL: https://www.indiandefensenews.in/2022/11/will-indonesia-become-second-country.html (дата обращения: 16.07.2023).